



HERALDO DE GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves
3 de mayo

EL PUEBLO SE DIVIERTE!

¿Quién habla por ahí de penas nacionales?

¿Quién se permite suponer, por un instante siquiera, que España, triste y abatida, yace postrada de un lecho de dolor, gimiendo las amarguras del destino y la insuficiencia y mala fé de sus hombres?

¿Si todo es alegría, bienestar, abundancia!

¿Si aquí nadie piensa más que en divertirse!

¿Qué insensatez la de suponer que los españoles íbamos á entristecernos por accidentes tan insignificantes como la pérdida de Cuba, Filipinas y Carolinas, y, lo que aún es más sensible, de esos miles de valientes que por allá pelearon, sustrayendo potentes brazos á las industrias nacionales!

¿Quién se preocupa de eso!

Férias, fiestas de todas clases, exposiciones, corridas de toros... ¡la mar! Eso es pensar cuerdamente; lo demás es gana de hacerse los interesantes.

¿Que importa todo, absolutamente todo, ante la «fatal» noticia de haber sido fogueado un Veraguense, por insuficiencia de coraje ó la no menos interesante nueva de que *Minuto* ha sido volteado sin consecuencias?

Y no hay que dar vueltas al asunto; así somos y así seremos, Dios mediante.

Y que esto no tiene cura, parécenos que en mas de una ocasión, ha sido probado suficientemente.

Decididamente debemos continuar así, Dios sobre todo.

¡El pueblo se divierte!...

DOCUMENTO ALUSIVO AL SITIO DE 1809

Lo infrascrit Pelagri Benapres, presbiter beneficiat de la Santa Iglesia de la present ciutat y Secretari de la Reverent Comunitat de la mateixa.

Certifico: Que havent diruit las bombas que firaren los francesos en lo siti que tenían contra la present Ciutat en lo any 1809 part de la bolta de lo archiu nou de la Reverent Comunitat sit en la Casa del Secretariat de la mateixa y havent tret de son puesto los alemañs que entraren a saquejarla los papers del archiu y escampats per terra las plujas que los mullaren per alguns anys que estiguieren descuitats los dexaren la major part enterament inútils y altres molt mal parats com se pot veurer en un montó de biennals que se han dexat per memoria, per lo que libro la present a instancias dels Reverents Procuradors per los fins que convingua en Gerona y en lo referit archiu vui dia 14 Mars de 1.812.—Peregrí Benapres Pbre. Secretari. Hay una rúbrica.—Hay un sello de placa, del que no pueden describirse armas ni leyenda por haberlas borrado la humedad y la presión.

Por el hallazgo y la copia,
EDUARDO G. HURTEBISE.
Archivero de Hacienda.

DE ACTUALIDAD

*El agua ya se nos fué
ya el tiempo causa ilusión
ya empieza la animación
en la puerta del café.*

*Ya están allí los señores
mirando pasar la gente,
recostados dulcemente
en los blancos veladores,
saludando á todo el mundo
dando á las chicas sonrojos
y mirándolas con ojos
de carnero moribundo.*

Aquel es lugar de agrado.

Estar un ratito allí

es, como se dice aquí,

«estar en coche parado».

El consumo á nadie arruina;

se toma una gaseosa

que cuesta muy poca cosa:

seis perritos y propina;

y se conoce al momento

todo suceso local,

y se habla del Trans-vaal

y hasta del ayuntamiento

y del que habla y del prudente

y del joven que hace el bú;

y de vez en cuando su

bocado correspondiente.

Y así toda la campaña

veraniega deliciosa,

«haciendo tiempo», que es cosa

que solo se hace en España.

X.

LA IMPRENTA EN GERONA

El inteligente y laborioso archivero-bibliotecario don Marcelino Gutiérrez del Caño, correspondiente de la Academia de la Historia, publica en la notable *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos* un curioso catálogo de impresores españoles, del cual entresacamos la siguiente lista que contiene los nombres de los que en Gerona ejercieron el noble arte, hasta fines del siglo pasado, indicándose las fechas en que imprimieron.

Mateo Vendrell Mercader.—1483.

Baltasar Anella.—1501.

Cornelio Bonardo.—1622.

Gaspar Garrich.—1622—30.

Lorenzo Den.—1630.

Gerónimo Pallol.—1668—1701.

Jacinto Andreu.—1680.

Francisco Oliva.—1704—8.

Gabriel Bro.—1705—33.

Jaime Bro.—1733—46.

Antonio Oliva.—1735—87.

Narciso Oliva.—1753—89.

José Bro. (Plaza del Vi).—1761—66.

Miguel Bro.—1771.

CARTA DE MADRID

(de nuestro corresponsal especial)

Antes de hablar de los acontecimientos mas importantes ocurridos en esta semana, voy á intentar reproducir algo de una carta que sin duda por las muchas flores y alabanzas que dirigía al servicio de correos, han tenido á bien tirarla al cesto de los papeles, en vez de hacerla llegar á su destino. ¿Hay correos en España?... esta pregun-

ta me la hago cuarenta veces al día, al ver que ni yo recibo el HERALDO DE GERONA ni en este periódico reciben mis originales, lo que me hace sospechar que, por lo menos todo lo que como impresos circula, no llega nunca á su destino, aunque vaya debidamente franqueado.

Yo bien sé que el director de correos nada sabe de esto y que cuando se entere pondrá el oportuno correctivo al causante de estas filtraciones, pero entre tanto la correspondencia no llega y me veo precisado á mandar este original como carta particular, para que pueda llegar á su destino.

Es escandaloso el hecho de llevar cuatro semanas sin recibir el periódico, y otras tantas sin que este reciba original.

Los teatros se hallan muy animados con los beneficios de despedida de la temporada, pero el *clou* de la entrante lo constituye la clasificación que la compañía italiana de la Comedia, ha dado á sus días, dividiéndolos en lunes azules, martes verdes, miércoles encarnados, jueves amarillos, viernes negros y sábados blancos.

Después de todo es una manera ingeniosa de anunciar la clase de obras que han de representarse, para que se abstengan de acudir las que no les agrade algún color y vayan las que se despepitan por toda clase de colores.

Verdes y amarillos había que poner á ciertos empleados de correos por lo aficionados que son á leer lo que no les importa y guardárselo además para otros usos.

E. Cerezo Irizaga.

Madrid 30 abril 900.

Noticias

Un recadito al alcalde

La medida que se ha tomado en la pescadería para evitar que se expendan pescado en malas condiciones de salubridad, es de aplaudir, y dedicamos por ella toda clase de elogios al que se le haya propuesto á su autoridad, que en buena lógica cabe pensar que habrá sido el veterinario municipal inspector de aquel mercado.

Dicha medida nos ha hecho pensar en otra que debiera usted tomar si quiere lograr que en esta ciudad de su administración no se estafe con tanto descaro y tan impunemente á los compradores, dándoles menor peso de mercancía de la que piden y pagan, y ella consiste en establecer un buen repeso municipal, pero no en la casa consistorial, á donde es difícil llevar á los estafados que no quieren ser conducidos en forma alguna y necesitan el tiempo que se pierde en ir y venir, sino en el mismo mercado, en el punto mas céntrico y visible, estableciéndolo en buenas condiciones, con personal idóneo y amable y obligación estrecha de denunciarle todas las infracciones y sus autores.

Si á esto añadiese una serie de multas *levantables* á los estafadores, como primera corrección, y una denuncia formal de los mismos al juzgado, como segunda; conseguiría hacer una obra buena, acallar los persistentes y, en ocasiones

fundados, reproches á su inactividad y falta de energía y complacer á la prensa local que, haciéndose eco de la opinión, le ha pedido sin escepción y en distintas formas y ocasiones el castigo de esos comerciantes sin conciencia.

Reunidos hace unos días los obreros tipógrafos de esta ciudad acordaron reanudar la antigua costumbre, hace unos años interrumpida, de celebrar el día del patrón de la clase, San Juan Ante-Portam-Latinam, y al efecto, decidieron salir el próximo domingo á las ocho de la mañana en excursión hasta Bañolas, en donde darán cuenta de una modesta, como cuadra á su posición, pero fraternal, como permite su buena armonía, comida ó almuerzo.

Mucho nos place la actitud de los tipógrafos de esta ciudad, con quienes nos unen tan íntimos lazos de trabajo, y por ella les felicitamos, instigándoles á que persistan en su unión y deseándoles gran éxito en su fiesta y muchas prosperidades en su oficio.

Como desde hace mucho tiempo venimos anunciando, en uno de los próximos días tendrá efecto la inauguración del trozo de línea de Amer á Las Planas, en el ferro-carril de Olot á Gerona, con lo que saldrá ganando y no poco aquella comarca.

Han sido destinados á la comandancia de la guardia civil de esta provincia, el comandante don Eulogio Anton Rucandio, el capitán don Pedro Vidal Estevez y los segundos tenientes don Aniceto Gonzalez Perez, don Manuel Lopez Casado y don Gerónimo Garcia Asensio.

En vista de los abusos que se cometían mandando desde otras poblaciones á esta ciudad muchos pliegos con sobre oficial al alcalde, para que este los hiciera entregar á los destinatarios de otros sobres interiores suplicados, haciéndole cómplice de una defraudación y distrayendo á los empleados encargados de la correspondencia de la alcaldía de otras ocupaciones más importantes que servir de cartero á quien se le antojase, el señor Catalá ha dispuesto que en lo sucesivo todos los pliegos suplicados sen devueltos al correo.

En los números del *Boletín oficial* correspondientes al miércoles y viernes de la última semana se inserta el reglamento provisional para la administración y cobranza de la contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria y en el del lunes próximo pasado el provisional del impuesto sobre el consumo de gas, electricidad y carburo de calcio y del impuesto sobre la propiedad minera.

Con objeto de facilitar la concurrencia á las férias y fiestas que con motivo de la Invencción de la Santa Cruz se celebrarán en Figueras, desde hoy al 6 del corriente y de la corrida de toros

que tendrá lugar hoy, la compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha acordado establecer en la red catalana un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta, de 2.ª y 3.ª clase, á precios reducidísimos desde varias de sus estaciones entre ellas Barcelona, Badalona, Mataró, Malgrat, Gerona, Flassá y Portbou á la de aquella ciudad.

En breve comenzará á publicarse en Madrid un nuevo periódico semanal titulado *La Prensa Ilustrada*, que constará de cuatro páginas de gran tamaño conteniendo profusión de grabados con los sucesos mas importantes de la semana y trabajos inéditos de los literatos de mas fama.

El principal atractivo de esta publicación consistirá en las informaciones especiales que referente á la vida de los periódicos y de los periodistas hará en todos sus números, con numerosos grabados que acompañarán á la parte literaria.

Dada la baratura del número, que solo costará 10 céntimos, y las condiciones del mismo, auguramos un gran éxito al nuevo semanario.

Se ha dado comienzo en esta ciudad á la recaudación del segundo trimestre del corriente año, de las contribuciones é impuestos, cuyo primer período voluntario terminará el día 25 del corriente en vez del 30 como venía haciéndose.

Los individuos del somatén de este distrito celebraron el domingo último en la iglesia sufragánea del Carmen, un solemne oficio en honor de la patrona del cuerpo Nuestra Señora de Montserrat, al que asistió lucida concurrencia.

Agradecemos la atenta invitación que para asistir al mismo nos hizo el cabo interino don Rafael Corominas.

Ha fallecido en esta ciudad la señora doña Catalina Vicens, hermana de don Felipe Vicens, gerente que ha sido durante muchos años de la fábrica de papel «La Aurora».

Enviamos el pésame á la familia.

Se ha concedido el retiro con el haber mensual de 100 pesetas y residencia en San Feliu de Guixols y Figueras respectivamente, á los sargentos de la guardia civil, Juan García Conde y Manuel Cuesta Palacio.

En este mes se celebrarán en nuestra provincia las siguientes ferias.

Día 3, Figueras; 15, Amer y Torroella de Montgrí; 19, Belcaire; 20, Puerto de la Selva, Verges y Vidreres; domingo primero, Argelaguer; segundo domingo, Vilablareix; tercer domingo, Espolla y Las Presas y día 26, Llagostera.

Por una distracción al compaginar nuestro número anterior, dejó de incluirse en el mismo un suelto correspondiente á la sección de San Jordi Desvallés en el que dábamos noticia de la desgracia ocurrida á los viajeros que ocupaban la tartana que se precipitó por la pendiente que hay á la salida de aquel pueblo, cayéndose á la carretera desde una regular altura y de cuyo accidente resultaron un muerto, un herido grave y varios contusos.

Estos últimos están bien casi todos y el hecho, según se ha podido comprobar después, fué debido solamente al accidente fortuito de la rotura de una correa sin que le quepa por esta desgracia, según parece, responsabilidad alguna al conductor de la tartana.

El administrador electo de la aduana de Blanes don Manuel Collantes Pesera

ha sido nombrado vista de la de Tuy, y para aquel cargo el administrador de la de Farga de Moles don Alejandro Miguel.

Se ha concedido el retiro provisional para esta provincia con el haber mensual de 28'13 pesetas, al carabinero Antonio Calm Sanz.

Se halla enfermo de algún cuidado nuestro antiguo amigo don José Figueras, oficial que ha sido durante muchos años de esta delegación de hacienda.

Hacemos votos por su pronto alivio.

La junta provincial de instrucción pública en su última sesión declaró caducado el nombramiento de maestra de la escuela incompleta de ambos sexos, de San Aniol de Finestras, hecho á favor de doña Antonia Perotes Gastá.

La comandancia de carabineros de esta provincia, durante el mes de marzo último prestó los siguientes servicios:

El cabo Gabriel Gonzalez y fuerzas á sus órdenes aprehendieron el día 16, en el sitio denominado «Creu de Mayons», 12'500 kilogramos de géneros.

El cabo Ambrosio Burgatela y dos individuos á su mando detuvieron el día 17 y pusieron á disposición de la autoridad competente de Llores de Mar una joven que tenía perturbadas sus facultades mentales y había maltrato á su familia.

Han sido destinados al regimiento de San Quintín, de guarnición en esta plaza, el comandante don Francisco Rubio y el primer teniente don Juan Moragues Cabot.

En la próxima sesión de la junta provincial de instrucción pública que se celebrará probablemente el día 10 del corriente, se tratará de la resolución del concurso único.

Les ha sido concedido premio de constancia á los siguientes individuos de la comandancia de carabineros de esta provincia: de 22'50, pesetas mensuales, á Jaime Frexas, Vicente Malleu y Joaquín Gou; de 7'50, á Buenaventura Suñol, Manuel Torralba, José Alcalde, José Casal, Marcelo Font, Laureano Arcos, Hermenegildo Ramos, Juan Juanola, Jaime Corominas, Miguel Costa y Jaime Matamala; de 5, á Francisco Gonzaga, Odon Corchero, Salvador Vives y Antonio Vazquez; de 2'50, á José Mayor, Agustín Luis y José Lobo y de 1, á Casimiro Gutierrez, Justo Alquesar y José Maurell.

Nuestro particular amigo el ilustrado comandante de infantería don Manuel Tejeiro, que servía en el regimiento de San Quintín, ha sido destinado al batallón de cazadores de Figueras.

Han sido nombradas maestras interinas de Ogassa y San Gregorio respectivamente doña Dolores Coderch y doña Carmen Serrat.

Ha sido destinado al regimiento de reserva de infantería de Rosellon que tiene su capitalidad en Gerona, el segundo teniente don Juan Ruiz Dalmau.

Se halla ya restablecido de la enfermedad que le aquejaba, lo que de veras celebramos, nuestro distinguido amigo el diputado á cortes por Puigcerdá señor marqués de Santa Ana.

Durante el pasado mes de marzo, las rentas de tabacos y aduanas, escluyendo regalías, comparadas con igual período del año último, han tenido en esta provincia un aumento de 164.951'08 y

104.678'53 pesetas respectivamente.

A la comandancia de carabineros de esta provincia ha sido destinado el primer teniente don Eduardo Gomez Rojas.

El segundo jefe de la comandancia de la guardia civil de esta provincia don Francisco Perez y Gonzalez, ha sido destinado á la comisión liquidadora del cuerpo.

Dice *El Nacional*, de Madrid:

«Un compañero nuestro de redacción, corresponsal de un periódico de Gerona, lleva tres semanas sin recibir el periódico, y éste otras tantas sin el original, lo cual parece intencionado.

Esperamos que el señor director de Comunicaciones corregirá este abuso».

El periódico á que hace referencia el anterior suelto, es el *HERALDO DE GERONA*.

Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, el director y propietario del *Heraldo de Aragón*, nuestro estimado amigo y compañero señor Motos.

Celebraremos su pronto y total restablecimiento.

Un suscriptor nuestro, vecino del pueblo de Salt, nos escribe suplicándonos llamemos la atención de quien corresponda, respecto al mal estado de la carretera de Gerona á Manresa, comprendido entre los kilómetros 1.º y 2.º

Ya ha producido quejas diferentes veces el *HERALDO DE GERONA*, por lo intransitables que se encuentran las carreteras de esta provincia, sin que nadie las haya atendido.

Veremos si esta vez seremos mas afortunados.

Se encuentra en esta capital, monsieur Joseph Calmette, ancien élève de l'école des Chartes, archiviste-paléographe y auxiliaire de l'Institut de Paris.

Dicho señor ha venido á Gerona con objeto de examinar los diplomas calvinianos existentes, por comisión especial del instituto de Francia, y actualmente es redactor de la importante revista filológica *Romania*, que se publica en París. Sea bienvenido.

Desde ayer, en la caja de la junta de instrucción pública está abierto el pago del primer trimestre del corriente ejercicio á los maestros de esta provincia.

En breve inaugurará la temporada de verano el café de la Dehesa á cargo de don Jaime Torres, que, en compensación al uso de las sillas de propiedad del ayuntamiento, mantendrá encendidas todas las noches en el paseo central cuatro lámparas de arco voltaico.

En bien poca cosa se conocía antes de ayer en esta ciudad y en la provincia que estábamos en 1.º de mayo. No hubo manifestación ni mitin alguno, limitándose la cosa á que holgaron algunos obreros.

Ha sido nombrado para la escribanía vacante de esta ciudad, el que figuraba en primer lugar de la correspondiente terna don Francisco Catalá y Ucelay.

Desde el domingo último en que cayó un gran aguacero acompañado de pedrisco, sobre esta ciudad, ha descendido un tanto en la misma la temperatura, especialmente de noche. Sin embargo como á dicho lluvioso día han seguido otros de buen sol, es de esperar que nos volvamos á hallar enseguida en los días de calor que ya empezamos á sentir antes de la lluvia.

En el resto de la provincia ha llovido también, aunque con menos intensidad que en la capital, produciendo esta lluvia grandes beneficios á los campos, sobre todo en los que hay cereales cuya granazón se presentaba raquítica.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad, á los diputados y ex-diputados provinciales señores Aymerich, Brandia, Roure, Batlle, Gaudier, Vidal, Sabater, Prat, Casellas y Ordís.

—El número de Relievs, correspondiente á esta semana supera, en interés, á cuantos lleva publicado el ameno semanario.

A más de los retratos y las semblanzas de los señores Laá, Burgos y Barbadillo, contiene un lindo poema.—«Ciguñías blancas»—del poeta americano Guillermo Valencia; dos interesantísimas cartas, acerca del «color» en literatura de Salvador Rueda y Julio Pellicer; una hermosa crónica, de Timoteo Orbe y otros no menos valiosos trabajos de Martínez Sierra, Godoy, Segundo Lozano, Hidalgo, Barbadillo, etc., etc.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernát contra toda clase de tos—Véndese en todas las buenas farmacias.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentín y Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Por la Provincia

Gerona

Amer.—Nuestro corresponsal en esta villa, nos dice, entre otras cosas, lo que sigue:

«En esta pintoresca población, tuvo lugar el domingo anterior, la inauguración y bendición del campanario de la iglesia parroquial, cuyas obras fueron dirigidas por don Francisco Salvat y donante lo fué el malogrado hijo de esta población don Juan Panolea.

De diferentes poblaciones fueron muchas las familias que nos visitaron. De Gerona vinieron los señores Garriga, Pazos, Llongarriu, Carreras y Carolá y además tuvimos el gusto de saludar á los señores Jaumeandreu, García y Durán, redactores, respectivamente, de *La Lucha*, de *El Correo de la Tarde*, y de *Lo Geronés*, y al director del *HERALDO DE GERONA*, señor Martell.

El acto de la bendición del campanario, fué muy soléme, siendo presenciado por infinidad de personas.

Después de celebrada esta ceremonia se bailaron sardanas en la plaza.

Los periodistas gerundenses y algunos particulares, fueron obsequiados, por el ex-presidente de la diputación provincial don Narciso Rigau, á un almuerzo que tuvo lugar en la fonda Soler y en la que reinó mucha animación. Después del almuerzo, fueron acompañados á casa de dicho señor Rigau, en donde su distinguida esposa y bellísima hija, con delicadeza suma, obsequiaron á los presentes, con dulces, café, variados licores y habanos.

Los señores Domenech, Rigau, García,

Jaumeandreu, Pazos y Carreras, hicieron uso de la palabra, siendo todos muy aplaudidos.

Entre la distinguida concurrencia, vimos á las simpáticas pollitas Rafaela y Joaquina Sacrest, de Las Planas, Dolores Cochery y Adela Gultresa, de esta villa.

Los expedicionarios, me consta que salieron de Amer, muy satisfechos de la buena acogida que les dispensaron.

Salt.—Hace algunas semanas nos quejamos al señor gobernador civil, del abandono en que esta población se halla, especialmente lo que respecta á higiene pública, debido á la desidia del alcalde y junta municipal de sanidad.

Hoy recordamos la queja, esperando que la primera autoridad civil de la provincia tomará cartas en el asunto.

Figueras

Han llegado bastantes forasteros para concurrir á la corrida de toros y demás festejos que celebra esta ciudad.

—La orquesta «Antigua Pep», ha sido aumentada por conocidos concertistas.

—Dice *El Ampurdanés*, que un amigo suyo recién llegado de París, ha dado la noticia de que empieza á preocupar en la embajada española de Francia, el hecho de que casi todos los catalanes al llenar las hojas que se les presentan en los hoteles y casas de dormir, en lugar de poner en la casilla destinada á declarar la nacionalidad el nombre de España, ponen «Catalunya». Añádese que en las prefecturas (gobiernos civiles), aceptan como buena esta declaración.

Lu Junquera.—Ha sido solucionada la huelga de trabajadores taponeros.

Terradas.—La romería al Santuario de Nuestra Señora de la Salud, con el ceremonial prescrito, se celebró con asistencia de muchos fieles.

La Bisbal

Palafrugell.—Se ha inaugurado la temporada de pesca, con muy buena suerte.

—Los señores «Hijos de Francisco Forgas», se han constituido en sociedad mercantil colectiva.

—En la casa del fabricante de taponeros don Melitón Dausá Verges, se cometió un robo el lunes último.

Los ladrones lleváronse de una mesa de escritorio, que fracturaron, unas 150 pesetas en metálico, un revolver y un reloj de plata de señora. Los ladrones no han sido habidos.

San Feliu de Guixols.—Quéjase la prensa de que se juega á los prohibidos en esta villa.

—Es objeto de comentarios en esta población, el asunto del nombramiento de alcalde, en virtud de haber sido admitida la dimisión que presentó de dicho cargo, el señor Fábregas.

—La compañía que actúa en el teatro Goula, cosecha muchos aplausos.

Puigcerdá

Camprodón.—Se proyecta la creación de una sociedad coral en esta villa.

—El tiempo ha mejorado notablemente.

Ripoll.—Se espera con impaciencia la inauguración de la línea telefónica proyectada entre esta villa y Camprodón, cuyos trabajos parece se han paralizado.

San Martín de Vilallonga.—La fiesta que todos los años dedica al Santo la Hermandad de Socorros Mútuos, fué muy solenne y concurrida.

Llívia.—Ha fallecido don Ramón Mira Espex, D. e. p.

Olot

Ha sido viaticado el reverendo Valentín Prat, al cual aqueja una grave dolencia.

—A causa de una exhalación eléctrica que cayó en uno de los hilos conductores de la electricidad para el alumbrado, viéronse los gruesos hilos del acumulador que hay en la calle de Olmo, convertidos en ascua, produciéndose un ruido parecido al de un enjambre de abejas.

También en una casa de la calle de Clivillers, una exhalación fundió, en parte, un hilo conductor de la electricidad, que tocaba á una cañería de plomo.

—Al pasar por la calle de San Cristóbal, una joven vecina de Santa Pau, que concurría tocinos al mercado, se le metieron éstos bajo las patas de un caballo y al pretender salvarlos, recibió una fuerte coz que le produjo en la cara una herida de pronóstico reservado.

San Pedro las Presas.—Ha fallecido el virtuoso sacerdote don Francisco Terricabras Meroles, profesor del seminario de Nuestra Señora del Collell, D. e. p.

Las Planas.—Ha sido revisada por la comisión oficial de la sección del ferro-carril de Olot á Gerona, en la parte comprendida entre este pueblo y Amer, trozo que se inaugurará el día 15 del actual sino ocurre algún incidente.

Para dicho día, prepara esta población grandes fiestas y hay noticias de que acudirán muchos forasteros.



«La monja descalza», «Juan José» «Los hugonotes» y «Sor Teresa», han sido las obras puestas en escena en el Teatro Principal desde nuestro último número. Las cuatro son conocidas de nuestro público y ello nos releva de la obligación de *revisarlas*, limitándonos á decir que á todas cupo buena interpretación. Hay que señalar, sin embargo, como escepción, por lo bien sabida, cuidada y ensayada, la primera, y como más defectuosa, acaso por no adaptarse bien algunos papeles á ciertos actores, «Los hugonotes».

En «La monja descalza», la señora Tarés y el señor Pigrau están muy bien, este haciendo un cura todo bondad y amor, y aquella una muchacha entre sabia é inocente, enamorada y celosa. Les premiaron los primores de ejecución con grandes aplausos: El señor Fages bien y el señor Llano, por lo exajerado, menos oportuno que en otras obras mas suyas.

En «Juan José» está muy bien el señor Fages. Tuvo frases felicisimas y acciones muy ajustadas á su papel. Que el público abunda en nuestra opinión lo prueba el hecho de haber aplaudido mucho la labor del artista á quien hizo salir á escena en distintas ocasiones entre los mas espontáneos aplausos. Pigrau hace un Cano superior, muy superior. La señora Tarés bien.

En «Los hugonotes» quien mejor estuvo fué la señora Balestroni. Los demás personajes los habíamos visto por artistas que nos gustaron tanto ó más que los de la compañía Pigrau Fages; el de la señora Balestroni nó, y es que es una dama joven de muy buenas condiciones y muy simpática.

«Sor Teresa» dió motivo á que la señora Tarés luciese sus escelentes facultades de artista y.... una elegantísima *toilette*. Fué muy bien secundada por los demás intérpretes especialmente por el señor Ballart que hizo gala de saberse muy bien su papel.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Día 7.—Juicio oral. Causa: sobre desacato. Juzgado instructor: el de La Bisbal. Procesado: Manuel Fijaredo Mieras. Defensor: letrado don Joaquín Franquesa. Procurador don Cándido Casellas. Ponente de la causa. Presidente don Miguel Iso.

Día 8.—Juicio oral. Causa: sobre insultos á un agente de la autoridad. Juzgado instructor: el de Figueras. Acusado: Juan Ribas Simon. Defensor: letrado don Arturo Vallés. Procurador: don Rafael Massó. Ponente de la causa: magistrado don Trinidad Gay.

Día 9.—Juicio oral. Causa: sobre tentativa de hurto. Juzgado instructor: el de Figueras. Procesado: María Ferrer Olivet. Defensor: letrado don Aniceto Ibrán. Procurador: don Martín Adroher. Ponente de la causa: magistrado don Trinidad Gay.

Durante el segundo cuatrimestre del corriente año el jurado entenderá en las siguientes causas.

Mayo: 14, tentativa de expendición de moneda falsa contra Maria Bartrolí; 15, tentativa de violación contra Vicente Fornells y otros; 16, robo contra Francisco Noguera Llavenera; 17, violación contra José Carlos Masmartí; 18, tentativa de falsificación de moneda contra José Estrany Oli-

ver; 19, robo y otros contra Felipe Balaguer Rafael; 22, homicidio contra Silvestre Vila Bel; 28, abusos deshonestos contra Mostedo Arnal Mateu; 29, homicidio contra Bartolomé Ruvieja Bescás y 30 homicidio contra José Sevillano y otro. Las 6 primeras procedentes del juzgado de Gerona, la del día 22 del de Olot y las 3 últimas del de Figueras.

Junio: 5, homicidio contra Ramón Alsina Pingrellasa; 6 robos contra Esteban Güibas y otro; 19, homicidio contra Alejandro Guillem Más y 20, falsedades contra Francisco Turró y otros dos.

Las dos primeras proceden del juzgado de La Bisbal y del de Santa Coloma los dos últimos.

SENTENCIAS

Condenando á los procesados Salvador Muchart y Casas, *Noy de la Seca*, y Pedro Climent Delgosach, *Noy de cal Aggadé*, como autores de un delito consumado de hurto de cosas cuyo valor no excede de 100 pesetas y pasa de 10, con la circunstancia atenuante especial de ser ambos al cometerlo mayores de 15 años y menores de 18, á cada uno de ellos á las penas de 125 pesetas de multa y pago de la mitad de las costas procesales.

Id. al procesado Esteban Viñas y Figueras, como autor de un delito consumado de hurto de corcho por valor que excede de 100 pesetas y no pasa de 500, á las penas de 1 año de presidio correccional, accesorias, indemnización al perjudicado José Nadal Figueras de la cantidad de 134 pesetas y pago de la mitad de las costas.

Id. absolviendo al propio Esteban Viñas Figueras del delito de hurto de corcho perpetrado en propiedad de Salvador Vidal y Llach, declarando de oficio la restante mitad de las costas procesales.

Condenando á los procesados José Massó Romani, *Marchan* y Ramon Font y Riera, *Nov*, como autores de un delito consumado de robo en lugar no habitado, á las penas de 3 meses y 15 días de arresto mayor y accesorias el primero, y el segundo á las de 125 pesetas de multa y pago de la restante mitad de las costas procesales.

Absolviendo á los procesados Juan Masot Pagés y Teresa Alsina Nierga, del delito de amancebamiento de que se les acusaba por la querellante, esposa del primero, declarando de oficio las costas.

Curiosidades y recetas útiles

Pintura de las bicicletas

Ocurre con frecuencia que el esmalte de las bicicletas desaparece en parte, dejando ver el gris del acero subyacente, lo cual no da buen aspecto que digamos á la máquina. Pueden repararse estos pequeños desperfectos fabricando el dueño, por sí mismo, una pintura del modo siguiente:

Se hacen hervir 28 centímetros de aceite de lino y se le echan 453 gramos de alumbre; cuando estos componentes están bien mezclados, se agregan 85 gramos de asfalto y otros 85 de resina. Se saca del fuego y se diluye, poco á poco, en 56 centilitros de esencia de trementina. Con esto la pintura está hecha y puede ser usada.

Nueva artillería

Por fin se ha hecho pública la pieza que adoptará el ejército italiano para su artillería de campaña.

Entre los diferentes modelos presentados por la casa Krupp, por el arsenal de Nápoles y por la fundición de Turin, ha sido escogido un cañón de 74 milímetros presentado por la fundición de Turin, que es el que ha dado mayor precisión en el tiro á grandes distancias.

Se cree que á este cañón se adaptará el sistema de cierre inventado en el arsenal de Nápoles, que es más práctico y presenta menos dificultades y menos peligros de sufrir entorpecimientos.

La cureña reconocida como mejor y, por tanto, adoptada, es una de las presentadas por el arsenal de Nápoles, que ha resistido mejor todas las experiencias de tiro y es la más manejable.

Las fundiciones de acero de Terni han empezado la fabricación de bloques de ace-

ro para estos nuevos cañones y de planchas de acero niquelado para las cureñas.

Todas las fábricas, fundiciones y arsenales de Italia y las maestranzas de artillería de Génova, Plasencia, Verona y Bolonia, trabajarán en la construcción del nuevo material, pues deben estar terminados á mediados de agosto de 1901, las 576 piezas necesarias para las 96 baterías de á seis piezas que se compone la artillería del ejército activo de Italia.

Guillermo II, cazador

¡Qué cosa más práctica es la estadística! Una revista sportiva ha dado á conocer al mundo las hazañas cinegéticas del emperador de Alemania desde 1872 á fines del año de 1899.

Las piezas cobradas por la angusta escopeta germánica en esos veinte y siete años son:

1,223 ciervos; 1,467 gamos; 2,548 jabalíes, 771 corzos, 17,446 liebres, 22 zorras, 121 gamuzas, 1,392 conejos, 73 gallos silvestres, 13,720 faisanes, 697 perdices, 56 patos, 95 ánades, 3 becadas, 2 tejones, 3 renos, 3 osos; 3 alces y multitud de bichos de todas castas, difícil de espacificar.

Excusado es añadir que además de la caza tiene el emperador Guillermo algunas otras ocupaciones en que invierte buena parte del tiempo de que dispone.

De otra suerte, y á juzgar por los datos que arroja la estadística, á estas fechas no quedaría en Alemania pelo ni pluma á que disparar un tiro.



Santoral.—*Día 3, jueves.*—(Antes †) La Invencción de la Santa Cruz, Santos Alejandro papa, Evencio y Teodulo presbíteros y mártires.

4, viernes.—Santas Mónica viuda, Pelagia virgen, y Santos Silvano y Ciriaco obispos y Porfirio mártir.

5, sábado.—La Conversión de San Agustín, Santos Pio V. papa y confesor, Angela mártir, Geruncio y Nicesio obispos y Santa Crecenciana virgen.

6, domingo.—*III despues de Pascua.*—El Patrocinio de San José, Santos Juan Ante-Portam-Latinam y Juan Damasceno confesor, Evadio y Lucio obispos y Santa Benita virgen.

7, lunes.—Santos Estanislao obispo y mártir, Sixto y Eovaldo mártires, Benedicto II papa y confesor y Cuadrado mártir.

8, martes.—La Aparición de San Miguel Arcángel, Santos Acasio mártir, Wirón obispo y el beato Domingo confesor.

9, miércoles.—Santos Gregorio, Geroncio obispos, Beato confesor y Hermes mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Hermanitas de los Pobres, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media y por la tarde de seis á ocho. El domingo empiezan en la Iglesia de las Beatas, siendo las horas de exposición de ocho á once y media por la mañana y de las seis y cuarto á las ocho y cuarto por la tarde.

Corte de María.—Hoy jueves, día 3, se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El viernes, día 4, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El sábado, día 5, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

El domingo, día 6, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El lunes, día 7, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El martes, día 8 á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

Y el miércoles, día 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

Cultos.—*Iglesia del Carmen.*—Hoy jueves, fiesta de la Invencción de la Santa Cruz, se celebrará en la Capilla de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, una solemne función que principiará á las seis de la tarde, con el rezo de la Corona y canto de cinco Padre nuestros, después de los cuales ocupará la cátedra del Espíritu Santo, el reverendo don Francisco Monforte, presbítero.—A.

ANUNCIOS

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa enbotellados, del Priorato y Aragón.—Bacalao legítimo de Escocia.

Servicio á domicilio

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

- | | |
|------------|-----------|
| Perfumeria | Novedades |
| Guantes | Paraguas |
| Sombrillas | Boquillas |
| Petacas | Gemelos |
| Corbatas | Cepillos |
| Calcetines | Bastones |

PRECIOS BARATÍSIMOS

L'UNIÓN

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000
Primas á cobrar	79.650.334
Total	100.855.334

Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Pasco de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid	9:30 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona	9:30 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puig., Rip., Olot, Bañolas	5:30 »	11 »
San Feliu de Guixols	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amer.	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estanyol	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.
 Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.
 Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital social: 1.000.000 de pesetas
elevable á 5.000.000

- | | | |
|---|--|--|
| Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha. | Seguros de incendios Seguros sobre la vida y de supervivencia. | Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados. |
|---|--|--|

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pidanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

Invitación para participar á la próxima

Gran Lotería de Dinero

500,000
Marcos
ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Dispositivamente:

1	Premio	300000
1	Premio	200000
1	Premio	100000
1	Premio	75000
1	Premio	70000
1	Premio	65000
1	Premio	60000
1	Premio	55000
2	Premios	50000
1	Premio	40000
1	Premio	30000
2	Premios	20000
26	Premios	10000
56	Premios	5000
106	Premios	3000
206	Premios	2000
812	Premios	1000
1518	Premios	400
36952	Premios	155

19490 Premios 300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

25 de Mayo de 1900
Valentin y C.ª
HAMBURGO
Alemania

DISPONIBILE